



UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS COMITAN
LICENCIATURA MEDICINA HUMANA



PRESENTACION:

Ensayo Antropología Medica

Nombre del Alumno: Evelyn Adriana Constantino Pérez

Parcial: 1

Nombre de la Materia: Antropología Medica

Nombre del profesor: Dr. Agenor Abarca Espinosa

Nombre de la Licenciatura: Medicina Humana

Semestre y grupo: 1 “c”

BIBLIOGRAFIA:

Academia Lab. Antropología medica. Recuperado de (<https://academia-lab.com/encyclopedia/anthropology-medical/>). Farmer, P. (2004). *Pathologies of power: Health, human rights, and the new war on the poor*. University of California Press. Foucault, M. (1973). *The birth of the clinic: An archaeology of medical perception* (A. M. Sheridan Smith, Trans.). Pantheon Books. (Original work published 1963)

Ensayo: ANTROPOLOGIA MEDICA

INTRODUCCION

En el presente ensayo abordaremos a la Antropología Medica desde muchos puntos de vista y sobre su importancia en la medicina ya que nos permite la intersección entre la cultura, la sociedad, revelando como las prácticas y creencias culturales influyen en la forma en que percibimos y abordamos la enfermedad.

La antropología médica es una disciplina que ve al humano desde su perspectiva multidimensional y ecológica, estudia la salud, la enfermedad, los sistemas de atención médica y la adaptación biocultural. Es una de las áreas desarrolladas de la antropología aplicada y un subcampo de la antropología social y cultural.

El término deriva desde 1963 para describir estudios realizados por antropólogos que analizan, una perspectiva empírica y teórica, cómo los procesos sociales y creencias culturales que influyen en la salud, la enfermedad y las prácticas de cuidado relacionadas.

El término "**antropología médica**" tiene raíces en el siglo XIX y fue una traducción del término holandés "**medische antropologie**", elegido por algunos autores durante la década de 1940 para referirse a estudios filosóficos sobre la salud y la enfermedad.

ANTECEDENTES HISTÓRICOS

La interacción entre la antropología, la medicina y la práctica médica ha sido reconocida desde hace tiempo. En un principio, la antropología general tenía un papel dentro de las ciencias médicas básicas, especialmente en las áreas preclínicas. Sin embargo, con el desarrollo de la medicina clínica centrada en el hospital y el uso de métodos experimentales —como los propuestos por Claude Bernard—, la formación médica se enfocó cada vez más en el laboratorio y el hospital, dejando de lado enfoques como la etnografía.

Anteriormente, los médicos consideraban herramientas de conocimiento los informes llamados **geografías y topografías médicas**, que se apoyaban en datos etnográficos, estadísticos, demográficos y, a veces, epidemiológicos. Con el avance de la medicina hospitalaria, la etnografía fue desplazada, aunque se mantuvo en ámbitos en la atención primaria, la medicina rural y la salud pública internacional.

Al mismo tiempo, la antropología social adoptó la etnografía como una parte fundamental de su identidad profesional, marcando así una separación respecto a la antropología general. Sin embargo, esta separación entre la medicina y la antropología nunca fue absoluta, ya que sus vínculos continuaron a lo largo del siglo XX y se fortalecieron con el surgimiento de la antropología médica moderna en los años 60 y 70.

Muchos de los primeros referentes en esta área tenían formación médica, psicológica o psiquiátrica —como WHR Rivers, Arthur Kleinman.

La antropología médica estudia temas como, salud mental y sexual, el embarazo, el envejecimiento, adicciones, la nutrición, las discapacidades, enfermedades infecciosas y crónicas, epidemias globales y la gestión de crisis sanitarias.

SOCIOLOGÍA MEDICA

Peter Conrad, hace mención del parecido estudio de la antropología médica y la sociología médica, ya que esta última adoptó la investigación cualitativa y comenzó a centrarse en el paciente, mientras la antropología médica en la medicina occidental. Argumenta que los diferencia sus distintos orígenes.

MEDICINA POPULAR Y SISTEMAS MÉDICOS

Parte del siglo xx. Médicos y antropólogos médicos utilizaron el término de “medicina popular” para describir las prácticas que utilizaban para resolver problemas de salud, algunos campesinos europeos o latinoamericanos; algunos con conocimientos etnobotánico, que fue importante para conocer los principios activos farmacológicos.

Estudiar los rituales de las terapias populares sirvió para desafiar la relación de religión y ciencia en el Occidente, en la cultura Occidental “ethnomedicina” es la relación de ciencias naturales y biológicas de la enfermedad.

En la primera mitad del siglo xx retomaron el término para dar alusión a las prácticas religiosas, mágicas y de medicina de los curanderos. Cada grupo de personas tenía una distinta cultura en su tipo de medicina popular y aquellos que no tenían se les denominaba medicina primitiva. Así como culturas de la china tradicional se les denominaba medicamentos sistemáticos. La ethnomedicina es el estudio de distintos sistemas para la forma en que se trata una enfermedad.

La biomedicina científica se volvió en un sistema médico más y en una forma cultural para ser estudiada. **Good, Byron decía** “*La enfermedad no es solo un evento biológico, sino una experiencia cargada de significados culturales y personales.*” (1994)

Con relación a la antropología cultural, permitió que el debate con la medicina y la psiquiatría diera algunos fundamentos:

- La influencia de los fenotipos y genotipos en formas de patología psiquiátricas y psicosomáticas.
- La forma de la sociedad en ver algo normal o patológico.
- Identificación de enfermedades propias de una cultura, llamados sistemas étnicos.

Desde finales del siglo xx los antropólogos médicos ya han tenido una mejor relación con las distintas culturas de cada sociedad en la relación de sus prácticas sociales en la salud-enfermedad.

DESARROLLO

ANTROPOLOGIA MEDICA APLICADA

En colaboración entre la antropología y la medicina en países de Estados Unidos, Canadá, México y Brasil, implementar programas de salud comunitaria de atención primaria a grupos étnicos. Gracias a la evaluación etnográfica se descubrió los conflictos interclasistas entre el personal de salud, mostrando como afectaron a los criterios terapéuticos a los enfermeros.

La evidencia etnografía respaldó críticas al modelo institucional de custodia en salud mental y procesos de desinstitucionalización en la atención psiquiátrica y social. En Italia, llevó a replantear políticas en la educación y la promoción de la salud.

Después, los antropólogos participaron en áreas, como: el diseño de programas de salud comunitaria en países en desarrollo; análisis de factores sociales y culturales en la epidemiología de trastornos psiquiátricos; investigación de resistencias culturales en prácticas terapéuticas; estrategias de atención a inmigrantes; observación de curanderos, sanadores populares y parteras, quienes, han sido integrados como agentes de salud, conocidos como médicos descalzos.

Desde 1960 la biomedicina en países desarrollados se ha visto en problemas sociales y culturales, los cuales han sido reducido en variables cuantitativas subordinados a explicaciones biológicas o genéticas. Entre alguno:

- La necesidad de estrategias de tratamiento a largo plazo, en lugar de intervenciones rápidas y puntuales.

Los problemas de implementación de mecanismos comunitarios de salud podrían ayudar a la desigualdad de los servicios de la salud. Aunque pueden surgir otros nuevos derivados de las distintas culturas o etnias. Farmer Paul decía “**Las enfermedades no se distribuyen aleatoriamente, sino que reflejan desigualdades estructurales profundamente arraigadas en la sociedad**” (2004).

La investigación etnográfica local y cualitativa es de suma importancia para conocer como los grupos sociales adquieren conocimientos sobre como adquieren conocimientos de salud y como tratan a las enfermedades.

AGENDA

Un filósofo llamado Michel Foucault mencionaba que “**La medicina moderna no solo cura, sino que clasifica, controla y disciplina los cuerpos.**” Por eso La antropología médica está siendo una de las áreas en crecimiento y están surgiendo distintas especialidades, y dando muchos campos de estudio como, por ejemplo:

- Sistemas de conocimiento médico y atención.
- Relación médico-paciente.
- Sistemas médicos alternativos.
- Interacción de factores sociales, ambientales y biológicos que influyen en la salud y la enfermedad en su conjunto
- Análisis crítico de la interacción entre los servicios psiquiátricos y las poblaciones migrantes (“etnopsiquiatría crítica”: Beneduce 2004, 2007)
- La biomedicina y las tecnologías biomédicas en entornos no occidentales.

La **violencia y el sufrimiento social** se han convertido en temas clave para la antropología médica, especialmente aquellos que causan daño físico o psicológico sin ser enfermedades. Además, esta disciplina comparte enfoques metodológicos y teóricos con áreas como la **psiquiatría cultural**, la **psiquiatría transcultural** y la **etnopsiquiatría**.

CONCLUSION

En definitiva, la antropología médica se presenta como una herramienta analítica fundamental para comprender la salud y la enfermedad no solo como procesos biológicos, sino como fenómenos profundamente enraizados en contextos sociales, culturales, económicos e históricos.

A lo largo del ensayo se ha evidenciado cómo esta disciplina permite cuestionar los supuestos universales de la biomedicina, al mostrar que las experiencias de enfermedad y los significados del cuerpo, el dolor y la curación varían significativamente entre diferentes culturas y grupos sociales.

Uno de los aportes más valiosos de la antropología médica es su capacidad para visibilizar las desigualdades estructurales que atraviesan los sistemas de salud. A través del estudio etnográfico y el trabajo de campo, los antropólogos médicos revelan cómo factores como la clase social, el género, la etnicidad o el acceso a recursos influyen de manera decisiva en la salud de las poblaciones. De este modo, la disciplina no solo describe realidades, sino que también ofrece herramientas críticas para transformarlas.

Espero que este ensayo haya abordado los temas más relevantes y tenga una perspectiva sobre su gran influencia en la medicina.